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От слова «участие»

Изобретатель с Алтая
10 ноября исполняется 
101 год со дня рождения 
Михаила Калашникова. 
Эту фамилию в России 
знает, наверное, каж-

дый. Даже тот, кто максимально 
далек от оружия и военных.

Будущий конструктор родился в селе Курья 
Алтайского края. Он был семнадцатым ребенком 
в многодетной крестьянской семье. Всего же в ней 
родилось 19 детей, из которых выжило восемь.

В армии Михаил Тимофеевич сразу начал 
проявлять изобретательские способности. 
Сначала он сделал инерционный счетчик вы-
стрелов из танковой пушки. А знаменитый 
автомат, названный в честь создателя, Калаш-
ников сконструировал в 1947-м. Через два года 
АК был принят на вооружение.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Всё еще много, но…

Впервые в регионе уменьшилась скорость распростра-
нения коронавируса.

За неделю, с 31 октября по 6 ноября, Алтайский край пе-
решагнул отметку 20 тысяч выявленных случаев. Прирост 
составил 8%, однако это на 1% меньше, чем за предыдущую 
семидневку.

Показатели края ниже среднесибирских, но на одном 
уровне с общероссийскими.

Всего в Сибири выявлен 166 271 случай коронавируса, 
или 10% от общего числа по России. Скорость распростра-
нения держится третью неделю подряд на одном уровне и 
составляет 9%.

Татьяна ПЕРВОВА

Забота о тех, кто заботится
Правительство России дополнительно выделило 

2,8 млрд рублей на доплаты соцработникам, трудящимся в 
детских интернатах, домах престарелых, психоневрологи-
ческих интернатах и других стационарных организациях 
социального обслуживания.

Выплаты предназначены сотрудникам социальных уч-
реждений, которые работают в сменном режиме (в течение 
14 дней) с больными коронавирусом и людьми из группы 
риска. Это те, кто ухаживает за подопечными домов преста-
релых, интернатов для инвалидов и других стационарных 
организаций социального профиля.

Величина зависит как от квалификации сотрудника, так 
и от того, находится ли он в непосредственном контакте с 
больными коронавирусом. Доплаты варьируются от 10 до 
60 тысяч рублей за смену, которая длится две недели.

В Алтайском крае на предоставление выплат стимулиру-
ющего характера за особые условия труда и дополнительную 
нагрузку сотрудникам стационарных организаций социального 
обслуживания, работающим в закрытом режиме, выделено 
179 млн рублей. Их получат 2114 сотрудников.

Светлана ЯКОВЛЕВА

10 ноября – День сотрудника 
органов внутренних дел

Уважаемые сотрудники 
и ветераны 

органов внутренних дел!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Вы посвятили свою жизнь нелегкому и ответствен-
ному делу – защите интересов человека и общества, 
обеспечению их безопасности. От профессиональной 
работы полиции зависят спокойствие граждан, вера в 
справедливость и торжество закона, уровень доверия к 
государственным институтам.

Под контролем Главного управления МВД России по 
Алтайскому краю находятся общественный правопорядок, 
ситуация на дорогах региона. Борьба с преступностью, 
профилактика и пресечение правонарушений являются 
неизменными приоритетами работы ведомства. Залогом 
стабильной обстановки в регионе выступает профессио-
нальная служба сотрудников органов внутренних дел 
– тех, кто выбирает защиту интересов граждан своим 
призванием, кто доблестно служит в рядах полиции на 
протяжении многих лет и личным примером воспиты-
вает молодые поколения.

Благодарим вас за самоотверженный труд и верность 
долгу. Желаем крепкого здоровья, благополучия, опти-
мизма и успехов в работе!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

401     
  ГТО 
 «»
Отмечены знаками отличия жители, которые 

успешно выполняли нормативы Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса «Готов к 
труду и обороне» с 1 июля по 30 сентября. В приказ 
о награждении, который подписал министр спорта 
РФ Олег Матыцин, вошли более 400 жителей края. 
Наш регион заработал 401 золотой знак отличия, 
а также 31 серебряный и 15 бронзовых.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 12-17 м/с, 
порывы до 18-23 м/с. Умеренные 

осадки в виде дождя и мокрого снега, 
местами гололедные явления.
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Ветер южный, ночью 9-14 м/с, 
порывы до 19-24 м/с, днем 
7-12 м/с, порывы до 22 м/с. 
Мокрый снег, по югу с дождем, 
гололедные явления.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 7-12 м/с, 
днем 9-14 м/с. Осадки в виде 
мокрого снега и дождя, 
местами гололедные явления.

11 ноября

12 ноября
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Это будет справедливо

Победителем регионального этапа Всероссийского конкурса 
«Народный участковый – 2020» стал сотрудник Славго-
родского отдела полиции Александр Кропов. По итогам 
онлайн-голосования он набрал больше всего голосов.

– Александр Николаевич, при 
слове «участковый» представ-
ляются прежде всего бытовые 
конфликты, которые приходится 
разрешать служителю право-
порядка…

– В первую очередь работа участ-
кового направлена на профилактику 
правонарушений и преступлений 
среди обычных граждан и подотчет-
ных лиц, таких как условно осужден-
ные, вернувшиеся из мест лишения 
свободы, больные алкоголизмом, 
наркоманией, с психическими от-
клонениями, семейные дебоширы, 
неблагополучные семьи... Регулярно 
провожу обходы таких граждан, уча-
ствую в рейдах, патрулирую обслу-
живаемый участок. Помимо всего 
прочего, рассматриваю обращения 
и жалобы населения, составляю ад-
министративные протоколы. Не зря 
говорят: «участковый» – от слова «уча-
стие». Всего на моем участке около 
4 тыс. граждан, из них подотчетных 
лиц – порядка семидесяти. Основная 
масса граждан и правда обращает-
ся по поводу семейно-бытовых кон-
фликтов. Начиная с семейных ссор 
и заканчивая разногласиями между 
соседями. К примеру, сейчас многие 
устанавливают в домах камеры видео-
наблюдения. И между соседями начи-
наются споры. Характер жалоб такой: 
«Они следят за мной, за моей личной 
жизнью, камеры постоянно на нас 
направлены». Гражданам объясняем, 
что законом запрещено направлять 
камеры на чужое домовладение, так 
как это вторжение в частную жизнь.

Еще больше обращений связано с 
насилием в семье. Мужья избивают 
своих жен, и наоборот. К сожалению, 
за избиение близких граждане ред-
ко отвечают по закону. В суде часто 
происходит примирение сторон. 
И виновный, по сути, избегает на-
казания.

– Приходится встречаться и с 
серьезными преступлениями?

– В прошлом году раскрыли серию 
краж. В полицию обратился житель 

многоквартирного дома с заявлением 
о том, что у него пропало 20 тыс. руб. 
У жильцов другой квартиры этого же 
дома – три пары сапог. В ходе разби-
рательств выяснилось, что к этим 
кражам оказался причастен один 
и тот же молодой человек. Он втер-
ся в доверие к данным гражданам, 
распивал вместе с ними спиртные 
напитки. Воспользовавшись момен-
том, когда нетрезвый хозяин дома 
уснул,  украл у него деньги. У соседей 
– сапоги. Украденную обувь продал, 
а 20 тыс. руб. потратил на выпивку 
и продукты. Купленными на чужие 
деньги продуктами угощал жильцов 
этого же дома. Именно благодаря по-
квартирному обходу граждан удалось 
выяснить, что во всех застольях, где 
участвовал этот парень, что-нибудь 
да пропадало. В настоящее время мо-
лодой человек отбывает наказание 
в местах лишения свободы.

Встречаются и тяжкие престу-
пления. Недавний случай. В одном 
из частных домов на моем участке 
проживал отец с 14-летним сыном. 
Мужчина часть комнат сдавал для 
проживания другим гражданам. 
К одному из жильцов периодически 
наведывался его знакомый. Как вы-
яснилось позже, гражданин держал 
в страхе всех жильцов этого дома. 
Под угрозой убийства не раз вымогал 
деньги у хозяина дома и его сына-под-
ростка. А однажды приставил нож 
к горлу парня и потребовал отдать 
ему монитор от компьютера. Кроме 
мужчины и его сына злоумышлен-
ник терроризировал еще двух пожи-
лых женщин, которые арендовали 
комнаты в этом же доме. Периоди-
чески забирал у них часть пенсии. 
Потерпевшие боялись обращаться 
в полицию. По всем фактам было 
заведено уголовное дело по ч. 1 ст. 162 
«Разбой». В настоящий момент подо-
зреваемый находится под стражей. 
Жильцы дома очень благодарны по-
лиции за принятые меры и за то, что 
злоумышленник понесет заслужен-
ное наказание.

(Окончание на 3 стр.)

Переехавшим в город сельским специалистам мо-
гут вернуть надбавки к пенсиям. Сейчас доплату 
получают только ветераны, которые прожива-
ют в селах.

Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание направит 
в Государственную думу зако-
нодательную инициативу о 
внесении изменений в закон 
«О страховых пенсиях». Она 
предполагает повышенную 
доплату к пенсии за сельский 
стаж независимо от места про-
живания пенсионера-агрария. 
Это решение депутаты АКЗС 

большинством голосов приня-
ли на очередной сессии крае-
вого парламента 29 октября.

В соответствии с федераль-
ным законодательством при 
выходе на пенсию работники 
сельского хозяйства за боль-
шой стаж получают доплату 
25% от страховой части пенсии. 
Ее ежемесячно выплачивают 
труженикам, проработавшим 

в сельском хозяйстве не менее 
тридцати лет и проживающим 
в сельской местности. Средне-
годовой размер повышенной 
выплаты на сегодня составляет 
18 133 рубля.

– При этом повышение фик-
сированной выплаты к стра-
ховой пенсии устанавливается 
только в случае, если гражда-
нин продолжает проживать в 
сельской местности, – пояснил 
руководитель фракции ЛДПР 
в краевом парламенте Влади-
мир Семенов. – При выезде на 
новое место жительства за пре-
делы села данное повышение 
не устанавливается.

Законопроект предлагает 
предусмотреть для тружени-
ков сельского хозяйства повы-
шение фиксированной выпла-
ты к пенсии вне зависимости 
от их проживания. Депутаты 
краевого парламента счита-
ют, что это будет справедливо. 
Нынешнее положение дел ста-
вит в неравное положение вете-
ранов, одинаково трудившихся 
в тяжелых условиях.

По мнению Владимира Се-
менова, и с ним солидарны 
другие депутаты АКЗС, факт 
длительной работы в сельском 
хозяйстве сам по себе уже 
является самостоятельным 
и достаточным основанием 
для получения надбавки к 
страховой пенсии. Нужно так-
же учитывать, что ветераны, 

длительное время отработав-
шие в сельском хозяйстве, не-
редко вынуждены переехать 
на новое место жительства 
по состоянию здоровья, из-за 
преклонного возраста им тре-
буется уход со стороны родных 
и близких.

Кроме того, надбавки за 
сельский стаж труженики 
села могут лишиться по не 
зависящим от них причинам. 
Например, после преобразо-
вания сельских населенных 
пунктов в городские.

Председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко напомнил, 
что в прошлом году алтайские 
парламентарии уже выходили 
с такой законодательной ини-
циативой в Государственную 
думу, но Правительство РФ 
законопроект не поддержало.

– Сегодня мы еще раз сту-
чимся в эту дверь, – заявил 
спикер краевого парламента. 
– И наше предложение, хочу 
подчеркнуть, поддерживают 
практически все субъекты 
Российской Федерации.

Надо отметить, что зако-
нопроект внесли все четыре 
фракции краевого парламен-
та – ЛДПР, «Единая Россия», 
«Справедливая Россия», КПРФ 
и комитет АКЗС по социальной 
политике. Шестьдесят депута-
тов инициативу поддержали, 
трое не голосовали.

Вадим КУЛЕШОВ
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Кто-то  
должен организовать

Алтайский край стал одним из восьми пилотных регио-
нов, где запускается проект по организации комплексной 
волонтерской помощи медикам. Идея разработана Мин- 
здравом России, Всероссийским общественным движением 
«Волонтеры-медики» и Общероссийским народным фронтом.

Помощники медиков есть во всех регионах. Они участвуют 
в доставке лекарств, помогают увозить врачей к пациентам.  
Но часто эта работа носит локальный характер и сопровождается 
трудностями. Чтобы их решить, нужно грамотно распределить 
добровольческие ресурсы.

«Мы уверены, что совместными усилиями сможем перело-
мить ситуацию в регионе и существенно упростить вопросы 
получения гражданами медицинской помощи», – говорит 
руководитель краевого штаба акции #МЫВМЕСТЕ Никита 
Федюнин.

Ещё один резидент ТОСЭР
В Заринске откроют производство террасных досок.
Это строительный материал для укладки дорожек, полов 

беседок и других элементов, находящихся на открытом воздухе 
и подверженных атмосферному воздействию. Основным сырьем 
станет древесная мука, которая остается при производстве 
фанеры на местном предприятии.

В проект будет вложено около 22 млн рублей. Производство 
планируют запустить в четвертом квартале 2020 года.

Алёна ИВАНОВА

Целебная мазь
Проект из Алтайского края стал победителем в конкурсе 

«Старт». В 2020 году от региона поступило четыре заявки 
на участие и одна из них признана лучшей в направлении 
«Биотехнологии».

Проект и готовый продукт аспирантки АлтГУ Ксении Ста-
рожиловой может быть использован как основной компонент 
регенерирующих мазей и гелей.

Теперь аспирантка 1-го курса планирует открыть на средства 
гранта малое инновационное предприятие. Также намечено 
сотрудничество с конструкторским бюро «Папа гена» АлтГУ. Два 
года назад Ксения уже становилась победителем программы 
«УМНИК» Фонда содействия инновациям.

Из безработных –  
в медики

В Алтайском крае не хватает врачей, среднего медицин-
ского персонала. Поэтому региональное Министерство здра-
воохранения обратилось за помощью к центру занятости 
населения Барнаула.

Специалисты ЦЗН проанализировали базу безработных горо-
жан и нашли в ней людей, имеющих профильное медицинское 
образование. И таких, кстати, оказалось немало.

В центре занятости состоялась личная встреча с потенциаль-
ными кандидатами. И главное, люди откликнулись на призыв. Те, 
кто когда-то ушел из профессии, сегодня готовы вновь вернуться, 
чтобы помогать, сообщает пресс-служба регионального Минздрава.

Разработан план по индивидуальному возвращению таких 
медработников в профессию. Врачам с дипломами и сертифи-
катами выписаны направления на трудоустройство.

Со средним медицинским персоналом ситуация сложнее, 
так как у многих нет сертификата и свидетельства об аккреди-
тации. В ближайшее время этот вопрос будет прорабатываться 
совместно с образовательными организациями.

Сразятся за $10 000
15 алтайских студентов и молодых специалистов успешно 

прошли первый этап Евразийских соревнований в сфере ИКТ 
Huawei Honor Cup 2020 и теперь продолжат борьбу за победу 
во втором этапе.

Всего в соревнованиях принимает участие почти 20 000 че-
ловек из России и стран Евразии. Самыми популярными но-
минациями стали «Технологии и протоколы IP сетей», «Модели 
и методы искусственного интеллекта», «Технологии хранения 
и виртуализации».

667 участников будут сражаться во втором этапе за $10 000 и 
поездку в Китай. Финальный этап соревнований и награждение 
состоятся в онлайн-формате в декабре, сообщает региональное 
Министерство цифрового развития и связи.

Татьяна ПЕРВОВА

Чьи в лесу шишки?
В регионе начался сбор сосновых шишек. Этим в основном 

занимаются арендаторы лесных участков.

Как сообщает алтайское Минприроды, период с ноября по 
март идеально подходит для заготовки сырья. Шишки собирают 
как с живых деревьев, так и со спиленных. Затем их отправля-
ют в лесной селекционно-семеноводческий центр на полный 
цикл переработки.

У каждой партии свой паспорт и определенный уровень 
качества. Готовый материал хранится на складах при мину-
совых температурах. Он может лежать до 30 лет без потери 
всхожести.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

На зимний отдых в Сочи
Из барнаульского Международного аэропорта имени Гер-

мана Степановича Титова запускают прямой авиарейс до 
Сочи. Выполнять полетную кампанию будет авиакомпания 
Nordwind, которая позиционирует новые рейсы как предна-
значенные для любителей зимнего отдыха.

Вылетать из краевой столицы самолет будет в 8.30, а приле-
тит в курортный город в 9.45. Полеты будут выполняться по 
вторникам и субботам на самолете Boeing 737–800.

Цена билета в одну сторону составляет от 7444 руб. (без ба-
гажа). Первый рейс запланирован на 22 декабря.

Светлана ЯКОВЛЕВА

На прошлой неделе губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко 
встретился с журналистами крае-
вых средств массовой информации. 
Глава региона рассказал о прини-
маемых мерах по борьбе с корона-
вирусной инфекцией, масштабах 
пандемии, кадровом обеспечении 
системы здравоохранения, нали-
чии лекарств в аптеках и многом 
другом.

Осторожный�  оптймйзм
– Виктор Петрович, как вы оцениваете 
сегодняшнюю ситуацию с коронавирусом 
в Алтайском крае?

– Со второй декады сентября начался рез-
кий подъем заболеваемости, значительно 
увеличилось количество жителей, которые 
обращаются в медучреждения, и тех, у кого 
подтверждается COVID-19. Сегодня мы закан-
чиваем восьмую неделю эпидподъема, оценить 
ее можно как очень сложное прохождение 
второй волны, которая отягощается эпидподъ-
емом по ОРВИ и гриппу. По масштабу вторая 
волна превосходила возможности системы 
здравоохранения нашего края. Поэтому систе-
му мы перестраивали прямо на ходу, чтобы 
справиться с этой ситуацией. Это непросто, 
потому что возможности алтайской медицины 
не безграничны. Мы приняли решение по 
ограничению плановой медицинской помощи.

В конце сентября – начале октября была си-
туация максимального несоответствия наших 
мощностей и потребности. По состоянию на 
1 сентября в ковидных госпиталях на лечении 
находилось примерно 1100 человек, а сейчас – 
более 5 тысяч. В основном в медучреждениях 
лежат с тяжелыми случаями вирусной пнев-
монии. Если сравнивать ситуацию, то перед 
второй волной пандемии у нас было развернуто 
2100 коек, сегодня – более 5600. И мы стараемся 
эти мощности увеличивать.

– Какие прогнозы?
– На последнем заседании оперативного 

штаба мы пришли к выводу, что за последнюю 
неделю наблюдаются слабые черты стаби-
лизации ситуации. Да, цифры остаются на 
высоком уровне, тем не менее показатели по 
количеству заболевших ОРВИ снижаются. 
Стабилизируется и количество выявляемых 
пневмоний, значительно меньше стало обра-
щений в скорую помощь.

Наиболее сложная ситуация складывалась 
в Барнаульской зоне, где в минувшие годы за 
медицинской помощью ежедневно поступало 
в среднем около 800 обращений в сутки, в 
период подъема ОРВИ – 1100. В этом году в сен-
тябре-октябре пики достигали 2500 вызовов. 
А сейчас – 1300. Скорая помощь отрабатывает 
все звонки. Это говорит о том, что были при-
няты правильные решения.

– Будут ли приняты какие-то еще 
организационные решения в связи со 
сложившейся ситуацией?

– На данный момент уже 30 учреждений 
в крае переформатировано под ковидные го-
спитали. На сегодняшний день коечный фонд 
в них заполнен на 90%, поэтому необходимо 
открывать новые. Мы хотим добиться того, 
чтобы был запас, соответственно, будем задей-
ствовать еще какой-то объем коечного фонда, 
создавать койки в немедицинских объектах, 
делая их частью существующих медицинских 
мощностей.

О спросе й запасе лекарств
– Как власти решают проблему де-
фицита лекарств? Понятно, что на 
частные сети никакого воздействия 
правительство оказать не может, 
тем не менее министр здравоохранения 
обещал, что положение дел существен-
но улучшится.

– Действительно, такая проблема существу-
ет. Ситуация с лекарственным обеспечением 
делится на две части. Лекарства для лечения 
больных ковидом в стационаре или в стацио-
наре на дому (где долечиваются те, кто заболел 
вирусной пневмонией) покупают за счет го-
сударства. В учреждениях здравоохранения 
достаточный запас основных препаратов на ны-
нешний уровень заболеваемости. Параллельно 
проходят закупки новых партий препаратов. 
Ситуацию удается держать под контролем.

Что касается аптечной сети, то надо пони-
мать, что прямых рычагов влияния на частные 
организации ни у государственной, ни у му-
ниципальной власти нет. Но взаимодействие 
налажено. Мы знаем, чем живут аптеки. Наша 
государственная сеть «Аптеки Алтая» занимает 
только 3–5% объема рынка, и существенно 
повлиять на ситуацию через эту структуру 
невозможно. Там есть небольшой запас поль-
зующихся сегодня спросом препаратов для 
пациентов, которые выходят из стационаров 
и требуют долечивания. В целом по сети аптек 
напряженность остается, хотя в сентябре-ок-
тябре были самые сложные недели.

Ажиотажный спрос привел к тому, что ле-
карства просто смели с полок. Там, где аптеки 
могли нарастить объемы закупок препаратов 
и, соответственно, продажи, они это сделали. 
Закупка и сбыт тех самых лекарств, на которые 
особенный спрос, увеличились примерно в 
три-четыре раза! Но даже такое увеличение 
не приводит к насыщению рынка. То есть 
появившиеся препараты уходят под заказ, 
доставку, а те, которые появляются на при-
лавках, исчезают если не в первые два часа, 
то в первой половине дня.

Я, как губернатор края, обратился в феде-
ральное правительство, к полномочному пред-
ставителю президента в СФО, в Минпромторг и 
Минздрав с этой проблемой и попросил самые 
разные варианты помощи, чтобы насытить 
рынок. Также вышел напрямую на руково-
дителей и владельцев наших крупнейших 
дистрибьюторов. Как результат, увеличение 
объемов сбыта. Но ажиотажный спрос – ин-
тересная вещь… Выставляешь новую партию 
– сметают, удвоенный объем – сметают, по 
удвоенной цене – все равно сметают.

То есть состояние напряженности, страх 
приводят к тому, что появляется дефицит. 
Но практика показывает, что пусть не в пер-
вой аптеке, но… набор лекарств для лечения 
коронавируса, ОРВИ или гриппа приобрести 
можно. Тем не менее ситуация продолжает 
оставаться тяжелой, и мы постоянно нахо-
димся в диалоге со всеми оптовиками и раз-
личными ведомствами.

– Надавить на поставщиков как-то 
можно?

– Это же не отдельно и локально сложивша-
яся ситуация в Алтайском крае, то же самое 
произошло по всей стране – все ринулись к 
производителям и поставщикам. После на-
шего обращения в правительство региону 
уже выделили 87 млн рублей – на то, чтобы 
обеспечивать за счет государства препара-
тами для лечения ковида и тех, кто лечится 
амбулаторно, на дому. Деньги пришли, но мы 
опять столкнулись с дефицитом лекарств у 
потенциальных поставщиков. Конкурс объ-
явили, а на него никто не вышел. Заявилась 
только одна компания со сроками поставки в 
двадцатых числах ноября. Сейчас занимаемся 
тем, чтобы законтрактовать хотя бы эти объ-
емы и начать доводить лекарства до людей, 
которые заболели и проходят лечение. Весь 
курс лечения на человека обойдется примерно 
в 8 тысяч рублей.

Задей� ствованы все резервы
– Есть еще две проблемы – нехватка 
медиков и перегруженные лаборатории, 
которые не справляются с количеством 
тестов. Как-то удается сдвинуть 
ситуацию с места?

– Все очень не просто. Медицинских ра-
ботников у нас ровно столько, сколько есть. 
В Алтайском крае сегодня задействованы все 
возможности медицины. К работе привлечены 
медработники государственных и частных 
учреждений здравоохранения, федеральных 
медицинских центров, а также студенты меди-
цинского вуза и колледжей. То, что мы перешли 
на особый порядок оказания медицинской 
помощи, позволило высвободить ряд специ-
алистов и посадить их на первичный прием, 
на обход больных. Некоторые пошли на рабо-
ту в ковидный госпиталь. Студенты-медики 
сегодня работают как волонтерами, так и в 
рамках прохождения практики. У нас задей-
ствованы более 600 студентов АГМУ, ордина-
торы, более ста человек работают в «красной» 
зоне. Многие – на приеме. Суммарно более 
1200 человек дополнительно мы привлекли 
в систему здравоохранения.

Что касается тестов, то их на 1 сентября мы 
ежедневно проводили примерно 2,5 тысячи, 
а сегодня это 6,5–7 тысяч в сутки. То есть 
в этом смысле работа была проведена и за 

счет увеличения мощностей, и за счет вовле-
чения частных организаций. В начале лета 
у нас было всего четыре ПЦР-лаборатории. 
Сегодня их 12, четыре из них частные. Они 
находятся по всему краю. Работа в этом на-
правлении продолжается. Алтайскому краю 
выделены средства из федерального бюдже-
та для дальнейшего наращивания объемов 
тестирования.

Разорвать цепочкй
– Детей отправили на дополнительную 
неделю каникул. Какой логикой руковод-
ствовались краевые власти, принимая 
такое решение?

– Болеющих ОРВИ школьников сегодня в 
три раза меньше, чем до ухода на каникулы. 
По коронавирусу заболеваемость исчисляется 
десятками. Две недели каникул позволили 
разорвать цепочки передачи заболевания, 
учителя могли поправить свое здоровье. Допол-
нительная неделя важна, чтобы закрепить 
эти положительные тенденции.

Мы прекрасно понимаем, что это плохо 
сказывается на образовании, но приходится 
на чашу весов положить жизни и здоровье 
людей и сбои в системе образования наших 
школьников. К сожалению, надо выбирать. 
С точки зрения развития эпидемиологической 
ситуации это крайне важно, поэтому всем 
нам придется немного потерпеть.

– Вирус добрался до самых отдаленных 
районов края. Как планируете решать 
вопрос оказания медпомощи в отда-
ленных сельских территориях, где и 
до пандемии не хватало специалистов?

– В сельской местности, как известно, своя 
специфика оказания медицинской помощи. 
С серьезными заболеваниями люди все равно 
направляются в райцентры или межрайонные 
центры. Поликлиники перестроили свою рабо-
ту, чтобы маршрутизировать потоки. Тридцать 
госпиталей, которые сегодня созданы, при-
нимают и жителей отдаленных территорий. 
Районы закреплены за крупными мощностями, 
которые есть, и я могу с уверенностью сказать, 
что без помощи люди не останутся.

Об ужесточенйй мер
– Виктор Петрович, при каких обстоя-
тельствах вы будете рассматривать 
возможность введения карантина?

– Мы видим, как тяжело воспринимаются 
ограничения. Если наши расчеты верны, то, 
в принципе, нет необходимости вводить еще 
более жесткие меры. Мы и без того работаем в 
напряженном режиме. И та обеспокоенность в 
обществе, которая есть, она во многом объясня-
ется не только общей картиной заболеваемости, 
переживаниями за родственников, но и из-за 
изменения привычного уклада жизни. Ситуация 
предельно накалена, периодически мы видим 
срывы. Поэтому сегодня все, кто способен дер-
жать себя в руках и влиять на окружение, должны 
демонстрировать спокойствие и убежденность 
в том, что мы все сложности преодолеем.

– То есть локдауна не будет?
– Мы ведь не отдельная страна, не можем 

закрыть границы, контакты. Самолеты про-
должают летать. На майские праздники мы 
увидели, что есть огромное количество связей 
между жителями Алтайского края и Новоси-
бирской области, а также Республики Алтай. 
Разделение этих потоков – очень болезнен-
ный процесс. Если говорить о локдауне, то это 
решение должно быть общенациональным, 
иначе он не имеет смысла.

Речь о другом. Если мы будем дисциплини-
рованно, ответственно относиться к принима-
емым мерам, то все наладится. Надо понимать, 
что с пандемией и коронавирусом борются не 
власти, а весь народ. Это задача всей популяции. 
Если подавляющее большинство прониклось 
идеей и понимает, что все делается не для того, 
чтобы кому-то надеть намордник, кого-то поста-
вить в стойло или чипировать, а чтобы преодо-
леть ситуацию до момента появления вакцины. 
Иначе мы будем периодически подвергаться 
этим волнам. Мы точно даже не знаем, будет ли 
третья волна. Поэтому надо действовать исходя 
из имеющегося опыта и того, чем располагает 
медицина, эпидемиологическая наука.

Мы несе�м потерй
– В обществе чувствуется психологиче-
ская усталость, напряжение, появились 
разговоры о третьей волне. А какие 
настроения в правительстве?

– Сегодня очень важна координация с са-
мого верхнего уровня всей страной. Вожжи 
должно держать правительство. А мы, регионы, 
встроимся в систему и выполним все, что от нас 
требуется. Но мы часть единого организма, а 
значит, голова должна выдать четкие рекомен-
дации, выработать четкие стратегию и тактику. 
А затем уже переведем на местный уровень.

Психологически чувствуется, что тяжело, и 
мы несем потери. Но мы должны все сделать, 
чтобы потом сказать и жителям края, и самим 
себе: «Что могли – мы сделали». В правительстве 
люди тоже болеют, но все вопросы, которые 
поступают, в разных форматах по максимуму 
отрабатываются. Хочу заверить, что и дальше 
правительство будет работать напряженно, 
со всей ответственностью, и стараться пред-
видеть развитие ситуации.

Источнйк обратной�  связй
– Кадровых перестановок не плани-
руете?

– Кадровый вопрос все последние дни пресле-
дует меня. Люди советуют в соцсетях отправить 
министра здравоохранения в Красноярск. Это 
опять же говорит об эмоциональной напряжен-
ности в обществе. Министерство проделало 
огромную работу для улучшения ситуации. 
Поэтому кадровых перестановок не будет. 
В отставку никого отправлять не планирую.

– Не обидно видеть негатив от насе-
ления в тех же социальных сетях?

– Он не может не затрагивать каких-то кон-
кретных людей. Мы тоже люди. Но главное – 
понимание, отчего это происходит. А во-вто-
рых, любая критика или жалоба – это тоже 
источник обратной связи. Да, психологически 
с этим приходится справляться, но я – губер-
натор Алтайского края и не могу обижаться на 
людей. Я этого права не имею и даже думать 
об этом не могу. Это же начнет передаваться 
дальше – моим подчиненным, обществу. Все 
здоровые силы, не только во власти, должны 
уверенностью, спокойствием и компетентно-
стью заряжать всех остальных.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА .

Виктор Томенко:  
«Я не имею права  
обижаться на людей»

«Если мы будем дисциплинированно, ответственно 
относиться к принимаемым мерам, то все наладит-
ся. Надо понимать, что с пандемией и коронавиру-
сом борются не власти, а весь народ».
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Не доверяй и перепроверяй!

«Э  –  -
   
,    ».

Главные темы и новые тренды

  ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ.

Если встретишь 
бандита в трамвае

Информационную картину недели сделал 
впервые за полгода не традиционный 
уже ковид, а повсеместные шоу анти-
масочников.

Встретить ковид-диссидентов можно сейчас 
на любом маршруте общественного транспорта в 
любое время суток. Сильно вопреки заверениям 
чиновников надзорных органов, что «все у нас 
под контролем». Хамство это нарочитое: вот он я 
какой, полюбуйтесь, плевал и на вас, и на ваши 
правила! Сделай такому замечание – и нарвешься 
на отпор еще десятка луженых глоток. Можно, 
конечно, стараться не замечать вопиющих вещей, 
как не замечают этого водители маршруток, но 
тогда все останется как сейчас. Очень и очень 
плохо. Главное – не забыть виновных назначить. 
Врачей, конечно.

За нарушение масочного режима составля-
ются административные протоколы, задер-
живаются диссиденты. Конечно, это капля в 
море. Остальные непосчитанные нарушители 
продолжают жить мимо общества, не стесняясь 
при этом пользоваться всеми общественными 
«плюшками» – транспортом, учебными заве-
дениями, торговыми центрами, общепитом…

И пока край ежедневно хоронит десятки людей, 
умерших от ковида, бандиты (простите, буду на-
зывать их так, поскольку то, что они делают, – со-
циальный бандитизм в чистом виде) продолжают 
упиваться собственным мнимым глобальным 
знанием и глобальной же глупостью.

Первая – про бесполезность масок. Такой способ 
защиты реабилитирован эпидемиологами имен-
но как барьерный. По крайней мере, он задержит 
вирусы, летящие вам в лицо вместе с кашлем ин-
фицированного человека. Если, конечно, вы будете 
в маске.

Вторая – про личную свободу, которую якобы 
ограничивают принятые в крае правила. Уважа-
емые, но не слишком, напомню вам известную 
истину,  родившуюся в XIII веке и с тех пор ни разу 
не давшую сбоя: ваша свобода заканчивается там, 
где начинаются права других людей. 

Третья – про «верю – не верю». Из истории. 
Великая чума, поразившая Москву в 1771 году, 
выкосила половину стотысячного на тот момент 
города. Включая и тех, кто в нее не верил.

Если вдуматься, могут быть полезны обществу 
и эти страха не ведающие. Есть предложение для 
правоохранителей. При оформлении протокола 
с каждого из них нужно брать расписку, мол, 
в случае заболевания публично отказываюсь 
от помощи врачей, а потом дружной командой 
отправлять нарушителей на работу в ковид-
ные госпитали. Персонала там сейчас ой как 
не хватает.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Тревожные новости о коро-
навирусе мелькают одна за 
другой, из-за этого люди ста-
новятся более доверчивыми и 
уязвимыми. Этим пользуют-
ся мошенники, придумывая 
связанные с ковидом схемы 
обмана. На какие уловки идут 
аферисты и как не попасться 
на их удочку, рассказала биз-
нес-тренер компании «Сбер» 
Вероника Мальцева.

Н���� ������ ������
Сегодня существует два вида мо-

шенничества. Один из них связан с 
вредоносными программами или 
копиями сайтов, с помощью кото-
рых злоумышленники получают 
персональные данные пользовате-
лей. Другая угроза – когда аферист 
вступает с жертвой в диалог по те-
лефону или в социальной сети и в 
ходе хитрых манипуляций люди 
сами отдают преступнику деньги 
или предоставляют ему доступ к 
банковской карте.

– Общий принцип всегда один. 
Человек вводится в заблуждение, 
и от него требуют быстро принять 
решение, иначе произойдет что-то 
страшное. На самом деле, вовремя 
не включив голову и поверив собе-
седнику, человек рискует лишиться 
всех накоплений или несколько лет 
выплачивать кредит, который на 
него оформил аферист, – объясняет 
Вероника Мальцева.

Во время пандемии мошенники 
начали не только пользоваться про-
веренными схемами, но и придумали 
множество новых способов обмануть 
человека. Большинство из предло-
гов связаны с сохранением здоровья, 
приобретением лекарств или защит-
ных масок, компенсацией за лечение. 
Но на первый план по-прежнему вы-
ходит психологическое давление и 
доверчивость. Если быстро понять, 
что тебя пытаются обмануть, зло-
умышленник уйдет ни с чем и деньги 
останутся у своего владельца. Поэто-
му важно знать о возможных угрозах 
и способах от них защититься.

М���������� 
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Для приманки может быть исполь-
зована рассылка якобы от Всемир-
ной организации здравоохранения. 
На самом деле человека ждет вредо-
носная программа, которая останет-
ся на устройстве и будет передавать 
мошенникам личные данные.

Также потенциальной жертве мо-
жет поступить предложение купить 
маски или лекарства по выгодной 
цене. Но для этого нужно ввести 
данные банковской карты. Ниче-
го, кроме финансовых проблем, за 
этим не последует.

Как защититься
Удаляйте письма от незнакомых 

отправителей.
Не открывайте подозрительные 

вложения и не переходите по ссыл-
кам.

Не вводите личную информацию 
и данные банковской карты на не-
проверенных сайтах.

Ф���������  
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Мошенники зовут на осмотр в 
поликлинику – якобы это бесплат-
ное или недорогое обследование на 
коронавирус. Они предлагают за-
регистрироваться на специальном 
сайте или установить программу.

Как защититься
Используйте антивирус.
Не оставляйте данные банков-

ской карты на незнакомых или не-
защищенных сайтах (в адресной 
строке должно быть изображение 
замка, это значит, что сайт безо-
пасен).

Не устанавливайте программы из 
неофициальных источников.

М������������ 
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Злоумышленники не стесняются 
спекулировать на добрых чувствах. 
Через текстовые рассылки они могут 
собирать деньги на помощь заболев-
шим коронавирусом, на поддержку 
врачей, на лекарства пенсионерам. 
Предлоги бывают разные, но цель 
одна – нажиться на чужой сердо-
больности.

Как защититься
Проверьте через Интернет орга-

низацию, от имени которой к вам 
обращаются.

Делайте пожертвования только 
на официальных площадках.

Не отправляйте деньги на личные 
карты, если не знаете получателя.

П������ 
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В Интернете можно встретить объ-
явления о продаже чудо-средств от 
вируса. Это могут быть секретные 
таблетки из кремлевской лабора-
тории, волшебные амулеты от си-
бирских шаманов, корень имбиря, 
исцеляющий любую хворь.

Как защититься
Постарайтесь не паниковать и 

проанализировать информацию.
Если чувствуете недомогание, 

обратитесь за помощью к врачу.

О������� 
�����������

Мошенники предлагают от име-
ни государственных организаций 
получить компенсацию за ущерб 
от ковида: «Пройдите регистрацию 
прямо сейчас и получите деньги уже 
через 10 минут».

Как защититься
Не переходите по сомнительным 

ссылкам.
Не сообщайте личную информа-

цию и данные своей карты.
Если для получения компенсации 

просят совершить «подтверждающий 
платеж» – это мошенничество.
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Злоумышленники направляют 
сообщения о штрафах за нарушение 
карантина. Для убедительности в 
тексте указывается название ведом-
ства, выписавшего штраф, а также 
статья, в соответствии с которой 
он выписан.

Как защититься
Не доверяйте СМС-сообщениям 

с незнакомых номеров.
Проверяйте наличие штрафов в 

официальных источниках.
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В этом случае схемы для полу-
чения средств остаются тради-
ционными: «Вашу банковскую 
карту пытаются взломать», «Ваш 
сын совершил ДТП», «Вам положена 
компенсация за ранее приобре-
тенные некачественные лекарства 
или БАДы», «Вы выиграли крупный 
денежный приз, за который надо 
заплатить налог». К человеку могут 
обращаться по имени и отчеству, от 
лица государственной службы, но 
чаще всего это уловки аферистов.

Как защититься
Помните, что звонок из банка 

поступает только с номера горячей 
линии.

Проверяйте поступающую ин-
формацию.

Не волнуйтесь и не поддавайтесь 
панике.

Не передавайте деньги незнако-
мым людям.

Обращайтесь в полицию.
Влад

 ГЕРАСИМОВ

К�� ������� �������
Первым делом нужно позвонить на горячую линию банка и сообщить 

о краже денег. После этого карта будет заблокирована, а потерпев-
ший сможет написать заявление о несогласии с операцией. Сделать 
это нужно не позднее чем на следующий день после уведомления о 
совершенной операции.

После этого банк проведет служебное расследование и, если 
клиент не нарушал правила использования карты, ему вернут 
деньги.

Иногда банк отказывается возвращать украденное. В этом случае 
нужно потребовать от него письменный отказ с обоснованием, с ко-
торым можно обратиться в суд.

Если потерпевший не нарушал договор и своевременно сообщил о 
незаконной операции, закон встанет на его сторону.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных 
участков

Заказчик – Трубников Виктор Васильевич, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Точильное, ул. Набережная, д. 18, e-mail: 
ada51@mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастро-
вый номер исходного земельного участка 22:41:030201:407, уста-
новлено относительно ориентира, расположенного: Алтайский 
край, Смоленский район, в административных границах Точи-
линского сельсовета,в границах участка с кадастровым номером 
22:41:030201:407. Ознакомиться с проектом межевания, предста-
вить обоснованные возражения можно по адресу: 659600, Алтай-
ский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, 
тел. 8-961-984-9158, в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения.

Извещение о проведении собрания
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101 ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» Ельников Анатолий Павлович уве-
домляет участников долевой собственности на земельный участок 
с кадастровым номером 22:28:0000000:175 о проведении общего со-
брания, которое состоится 24 декабря 2020 г. в 15.00 по адресу: Ал-
тайский край, Михайловский район, с. Бастан, ул. Ленина, д. 101 
(здание администрации сельского совета).

Ознакомиться с документами по вопросам повестки дня можно 
в рабочее время в течение 40 (сорока) дней со дня выхода данного 
извещения по адресу: Алтайский край, с. Бастан, ул. Ленина, д. 101 
(здание администрации сельского совета).

Повестка дня:
1. Выборы лица, уполномоченного от имени участников доле-

вой собственности без доверенности действовать при обращении 
с заявлениями о проведении государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество в отношении земельного участка, на-
ходящегося в долевой собственности; определение объема и сро-
ков таких полномочий.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, находяще-
гося в долевой собственности.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Ми-
хайловский районный суд Алтайского края выражают глубокие 
соболезнования родным и близким в связи со смертью мирово-
го судьи судебного участка Михайловского района Алтайского 
края в отставке

МАКАРЕНКО
Александра Александровича.

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины

КИСЕЛЕВА
Валерия Ивановича,

профессора кафедры нормальной физиологии федерального го-
сударственного бюджетного образовательного учреждения высше-
го образования «Алтайский государственный медицинский уни-
верситет» Министерства здравоохранения Российской Федерации.

Счетная палата Алтайского края выражает искренние соболез-
нования родным и близким в связи со смертью

КИССЛЕР
Людмилы Семеновны,

бывшего инспектора Счетной палаты Алтайского края.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

От слова «участие»
– Александр Николаевич, по статистике, 
каких преступлений больше?
– В последнее время участились мелкие хищения 

из торговых центров и магазинов. Самое интерес-
ное, что совершают их вполне состоятельные граж-
дане и даже пожилые люди. Перед новогодними 
праздниками чаще всего крадут красную икру 
и спиртные напитки. К примеру, одна женщина 
выносила из торгового центра виски, коньяк. 
На кассе рассчитывалась только за хлеб и молоко. 
А недавно пожилой мужчина украл портативную 
колонку, засунул за пазуху и вышел из магазина.

Бывают и курьезные случаи. Например, один 
гражданин брал с полок спиртное, открывал, 
употреблял и ставил обратно.

Уже в полиции люди извиняются, сожалеют 
о содеянном. Многие не понимают, что сегодня 
крупные магазины оснащены видеокамерами и 
тайно пронести товар мимо кассы не удастся. А вот 
отвечать за свои незаконные действия придется.

– Что помогает в работе больше – чутье 
или профессиональные навыки?
– Я думаю, и то и другое. Это и навыки пси-

холога, и умение найти общий язык с людьми 
и выслушать. Ведь очень часто преступления 
происходят в условиях неочевидности и нужен 
определенный подход к людям, чтобы выяснить 
те или иные детали.

И тем не менее на другой службе я себя просто 
не вижу. Несмотря на ненормированный график 
и широкий круг обязанностей, профессия участ-
кового мне нравится. Работа живая, интересная, 
приходится взаимодействовать с разными катего-
риями граждан. А если удается раскрыть серьезное 
преступление, получаешь большое моральное 
удовлетворение от результатов своего труда

– А как семья относится к вашей службе?
– С пониманием. Супруга Наталья – музыкаль-

ный работник в детском саду. Детей – трое. Стар-
шему Матвею – 11 лет, среднему Захару – десять, 
младшей дочери Дарине – три года. Часто бывает 
так, что я ухожу на работу – дети еще спят, при-
хожу – уже спят. Но минуты общения с семьей 
– самые лучшие и приятные моменты в жизни.

Светлана 
БРОСАЛИНА.

  ПРОФЕССИОНАЛЫ  ФОРУМ.

В Алтайском крае завер-
шилась Неделя психоло-
гии – 2020, включавшая 
32 мастер-класса и четы-
ре панельные дискуссии. 
В этом году впервые за два 
десятилетия она прошла 
исключительно в формате 
онлайн.

К�� ��������� 
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Как говорят организаторы, ког-

да-то в краевой Неделе психоло-
гии участвовали исключительно 
педагоги-психологи образователь-
ных организаций. Теперь к ней 
присоединяются также социаль-
ные педагоги, учителя-логопеды 
и дефектологи, учителя-предмет-
ники и классные руководители, 
психологи, работающие в системе 
соцзащиты и здравоохранения, 
представители алтайских вузов.

По словам заместителя директо-
ра Алтайского краевого центра пси-
холого-педагогической и медико-со-
циальной помощи Елены Вдовиной, 
если в прошлой Неделе психологии 
в 2018 году участвовало около 500 че-
ловек, то в этом году на онлайн-меро-
приятия зарегистрировалось более 
850 специалистов. Параллельные 
трансляции мастер-классов и дис-
куссий на YouTube помогли провести 
специалисты Алтайского института 
цифровых технологий и оценки 
качества образования (сейчас они 
все доступны в записи).

Все дни недели были тематиче-
скими. Центральной темой пер-
вого дня стали профилактика и 
коррекция трудностей в обучении 
и психолого-педагогическое со-
провождение детей с ограничен-

ными возможностями. Например, 
Екатерина Кузнецова, психолог 
Змеиногорской общеобразователь-
ной школы-интерната, рассказа-
ла о коррекции и профилактике 
агрессивного поведения детей с 
помощью акватерапии. Учите-
ля-логопеды Наталья Кострица и 
Евгения Унгер из славгородского 
детского сада № 43 показали, как 
развивать речь у дошкольников с 
помощью кукольного и пальчико-
вого театра. Итогом стала панель-
ная дискуссия «От человеческого 
капитала к человеческому потен-
циалу». Доцент кафедры психо-

логии и социологии Алтайского 
филиала РАНХиГС Ян Меженин 
так объясняет эту смену тренда в 
образовании: «Личностный потен-
циал подразумевает не адаптацию 
к среде, а сложные механизмы 
совладания с изменчивой дей-
ствительностью».

К���� ������� 
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Мастер-классы и дискуссия 
второго дня были посвящены 
профилактике девиантного и 
суицидального поведения детей.

Замдиректора краевого центра 
ППМС-помощи Елена Вдовина го-
ворит:

– Это тема всегда очень актуаль-
на, а подобрать эффективные тех-
нологии и методы порой сложно, 
потому что у самих специалистов 
могут быть психологические ба-
рьеры в работе с такими детьми.

Директор Института клиниче-
ской психологии АГМУ, профессор 
кафедры психиатрии, медицинской 
психологии и наркологии Александр 
Строганов рассказал об особенно-
стях психопатологий и личност-
ных расстройств у подростков с 
девиантным поведением. Дмитрий 

Труевцев, завкафедрой клинической 
психологии АлтГУ, – о факторах ри-
ска самоповреждающего поведения 
подростков (одной из целей его вы-
ступления было обратить внимание 
коллег на устаревшие и ошибочные 
концепции). А Юлия Ляпина, стар-
ший преподаватель кафедры пси-
хологии и социологии Алтайского 
филиала РАНХиГС, рассказывала 
о формировании эмоционального 
интеллекта у детей и подростков.

– Понятие эмоционального ин-
теллекта появилось как реакция 
на неспособность традиционных 
тестов IQ (тестов на коэффициент 
интеллекта. – Ред.) предсказать 
успешность человека в карьере и 
жизни, – говорит Юлия Николаевна. 
– Этому было найдено объяснение: 
успешные люди способны к эффек-
тивному взаимодействию с други-
ми, основанному на эмоциональных 
связях, и к эффективному управ-
лению собственными эмоциями.

В третий день участники 
Недели психологии обсуждали 
вопрос повышения психолого-пе-
дагогической компетентности 
педагогов и родителей.

– Сегодня меняются родители, 
их запросы. И порой педагогу при-
ходится догонять молодых роди-
телей – не секрет, что средний воз-
раст учителей у нас не очень юный. 
Возникает некий разрыв, барьер, 
и педагогам нужно нарабатывать 
какие-то новые техники, – говорит 
о важности темы Елена Вдовина.

Четвертый день посвятили 
формированию психологически 
безопасного образовательного про-
странства и комфортной среды в 
классных коллективах. Кроме того, 
в рамках недели были подведены 
итоги Фестиваля психолого-педа-
гогических проектов.

Мария ИВАНОВА.

  СОВЕТ СПЕЦИАЛИСТА 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТАБЛО .

Переворот накатом – один из самых популярных приемов в греко-римской борьбе.
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В очной встрече двух фаворитов «Барнаул» оказался сильнее.

  ПАНОРАМА .   МЕМОРИАЛ .

Вернули чувство ковра
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В ходе мероприятия, которое стартовало в рамках феде-

рального проекта «Спорт – норма жизни», эксперименталь-
ная группа школьников пройдет начальный курс обучения 
плаванию в барнаульском спорткомплексе «Обь».

Нурстултан – 
второй

Алтайский самбист завоевал 
серебряную медаль на первен-
стве мира в Сербии.

Несмотря на сложную эпидеми-
ологическую ситуацию, соревно-
вания среди самбистов до 21 года 
собрали в городе Нови-Сад более 
400 спортсменов из 30 стран. В со-
ставе сборной России выступал и 
студент Алтайского училища 
олимпийского резерва, уроженец 
Горно-Алтайска Нурсултан Садуа-
касов, который стал серебряным 
призером в весовой категории до 
52 кг. В поединке за выход в фи-
нал барнаулец победил украинца 
Данилу Мовчана. А в схватке за зо-
лото Нурсултан уступил Бектошу 
Назарову из Узбекистана.

На соседей – 
с саблей

В Барнауле состоялся Всерос-
сийский турнир по фехтованию 
на саблях «Кубок Феоктистова».

Соревновани я проходи ли 
7–8 ноября в спортзале Алтайского 
училища олимпийского резерва. 
Из-за эпидемии организаторы недо-
считалось доброй половины участ-
ников. В личных соревнованиях 
состязалось всего 50 с небольшим 
саблистов из Алтайского края и 
Новосибирской области. Как го-
ворится, с соседом дружись, а за 
саблю держись. Команды из других 
регионов на этот раз не приехали.

В мужском турнире на пьедестал 
поднялись сразу трое алтайских 
фехтовальщиков. Дмитрий Постоев 
в финальном поединке оказался 
сильнее Данила Бубенчикова (15:14), 
а бронзу завоевал Павел Сиков. 
В соревнованиях среди женщин 
первенствовала мастер спорта меж-
дународного класса Евгения Кар-
болина из Новосибирска. В финале 
она оказалась сильнее подруги по 
команде Александры Климовой. 
Третьей стала ведущая алтайская 
фехтовальщица Анна Смирнова. 
В командных соревнованиях муж-
ская сборная Алтайского края 
заняла первое место, а женская – 
второе, уступив новосибирским 
спортсменам.

«Изумруд» 
играл ярче

Волейболисты барнаульского 
«Университета» возобновили уча-
стие в чемпионате России после 
карантина. В Екатеринбурге они 
уступили 6 ноября местной ко-
манде «Локомотив-Изумруд» – 1:3.

«Студенты» не провели ни одной 
игры в течение месяца. Возвраще-
ние же состоялось в не самом го-
степриимном Екатеринбурге, где 
предстояло встретиться с «Локо-
мотивом-Изумрудом». В этом сезо-
не барнаульцы уже играли с этой 
командой в финале Кубка Победы, 
уступив со счетом 2:3. Не смог «Уни-
верситет» выиграть и на этот раз. 
В первых двух партиях преимуще-
ство хозяев не вызывало сомнений – 
25:11 и 25:16. В третьем сете «студен-
там» удалось вырвать победу – 25:21. 
К сожалению, этот успех так и ока-
зался локальным. «Локомотив-Из-
умруд» вернул бразды правления 
в свои руки, выиграв четвертую 
партию (25:17). Самым результа-
тивным в составе «Университета» 
был Алексей Карпенко (15 очков). У 
хозяев лучшим стал темнокожий 
капитан Рафаэль Мигел (21 очко).

Матчи четвертого тура Высшей 
лиги «А» алтайские волейболисты 
проведут 20 и 21 ноября в Челябин-
ске против местного «Динамо» и 
«Тархана» из Стерлитамака.

Шайбу! Шайбу!
Большой хоккей наконец до-

брался до Барнаула. 11 ноября на 
льду «Титов-Арены» состоится 
первый в нынешнем сезоне до-
машний матч «Динамо-Алтая».

В рамках первенства ВХЛ наша 
команда проведет четыре игры с 
курганским «Юниором». Начало 
матчей 11 и 12 ноября – в 19.00, 
14 и 15 ноября – в 17.00. Поединки 
пройдут со зрителями на трибунах! 
Правда, пустят лишь 25% от макси-
мальной наполняемости зала, или 
1100 человек.

Георгий МАНГАСАРЯН

Алтайские борцы взя-
ли два золота, четыре 
серебра и две бронзы на 
юбилейном Всероссий-
ском турнире памяти 
Анатолия Кишицкого, 
который 6–7 ноября 
проходил в спортком-
плексе «Победа». Пре-
стижные соревнования 
по греко-римской борьбе 
состоялись на барна-
ульской земле уже в 
40-й раз.

Ш������ ���������
Мемориал первого на Ал-

тае заслуженного тренера 
РСФРС Анатолия Кишицко-
го славится не только своей 
внушительной историей, но и 
широкой географией команд 
– участниц соревнований. 
На этот раз почтить память 
выдающегося педагога, спра-
ведливого арбитра и прекрас-
ного организатора, который 
сделал большой вклад в раз-

витие греко-римской борьбы 
в нашем регионе, собралось 
порядка 120 спортсменов.

– Планировали провести 
юбилейный турнир более 
масштабно, но помешала 
пандемия, – отметил главный 
тренер сборной Алтайского 
края Равиль Галеев. – Участ-
никам пришлось бороться 
без зрителей. Несмотря на 
это, нам удалось привлечь 
известных спортсменов. Со-
став получился даже силь-
нее, чем в прошлые годы. 
В нынешнее время не так мно-
го состязаний в календаре, 
поэтому борцы не упускают 
возможности поучаствовать, 
вернуть после длительного 
перерыва чувство ковра.

В гости к хозяевам ковра 
приехали соперники из Мо-
сквы, Московской, Нижего-
родской, Новосибирской, 
Кемеровской и Иркутской 
областей, Приморского, Ха-
баровского, Красноярского 
краев, республик Алтай, Мор-
довия, Ямало-Ненецкого авто-
номного округа и Казахстана.

– Этот турнир имеет для 
нас большое значение, по-
тому что ежегодно собирает 
сильнейших борцов, – ска-
зал тренер из Приморского 
края Евгений Пак. – Лично 
я с Кишицким не знаком: он 
ушел из жизни в тот год, когда 
я только начал заниматься 
борьбой. Но слава об этих 
соревнованиях уже давно 
гремит, причем не только 
в Сибири и на Дальнем Вос-
токе. Москвичи, например, 
барнаульский турнир тоже 
не пропускают. К сожалению, 
пандемия не позволила при-
ехать многим спортсменам. 
Надеюсь, в следующем году 
наша делегация будет более 
представительной.

Т�������  
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О высоком уровне участ-

ников говорит тот факт, что 
в «Победе» состязались девять 
мастеров спорта междуна-
родного класса и даже один 
заслуженный мастер спорта 

– 35-летний Адам Курак из 
Красноярска. Четырехкрат-
ный чемпион России, дву-
кратный чемпион Европы 
и призер чемпионата мира 
несколько лет назад помимо 
родного региона выступал 
за Алтайский край, а теперь 
представляет в параллель-
ном зачете Крым. Он счи-
тался главным фаворитом в 
весовой категории до 72 кг, 
однако в финале против ма-
стера спорта международного 
класса Адлета Тюлюбаева из 
Московской области был в 
шаге от поражения. И все же 
более опытный Курак вырвал 
победу, набрав решающее 
очко на последней минуте 
поединка.

– Недавно переболел вме-
сте с семьей коронавирусом, 
сейчас набираю кондиции, 
– рассказал Адам. – Первая 
встреча далась тяжело, думал, 
что постарел совсем. Но во 
второй и третьей было уже 
легче, вошел в работу. В фи-
нале боролся с достойным 
соперником, проиграл ему 

месяц назад на Кубке России в 
Уфе. На этот раз удалось взять 
реванш. Помогла поддержка 
барнаульских друзей, благода-
ря которым чувствовал себя 
здесь как дома.

В ������ «Ц�����»
Серьезная конкуренция 

не помешала показать краси-
вую борьбу и хозяевам ковра. 
Сразу шесть человек дошли 
до финала, однако ощутить 
вкус победы удалось лишь 
двоим из них. В категории 
до 55 кг Юрий Васюнин оспа-
ривал золото в поединке с 
москвичом Русланом Гад-
жиевым. Первый период 
остался за представителем 
Первопрестольной, который 
повел 4:1. Но после перерыва 
барнаулец включил режим 
«Цунами» и, набрав шесть 
баллов подряд, выиграл 7:5. 
В категории до 60 кг сопер-
ником нашего Ижена Чейни-
на был красноярец Михаил 
Курак – племянник Адама 
Курака. Встреча проходила 

под диктовку хозяина ковра 
и завершилась его уверенной 
победой – 7:0.

В следующих финальных 
поединках барнаульцы Мак-
сим Новичихин (до 63 кг) и 
Николай Полтев (до 67 кг) 
достойно сражались с масте-
рами спорта международного 
класса, однако в упорнейшей 
борьбе потерпели поражение. 
Не смог в очередной раз выи-
грать мемориал Кишицкого 
и Никита Зубков из Ново-
алтайска. Как и в прошлом 
году, он встретился в финале 
категории до 82 кг с краснояр-
цем Тимуром Чепчигашевым, 
который на этот раз оказался 
сильнее.

Пожалуй, самой долго-
жданной стала встреча в весе 
до 130 кг, где за золотую ме-
даль боролся чемпион России 
и двукратный призер чем-
пионата Европы Виталий 
Щур из Новоалтайска. Его 
соперником был 20-летний 
москвич Марат Кампаров – 
действующий победитель 
первенства страны среди мо-

лодежи. Поединок начался с 
трех баллов Виталия, однако 
после перерыва силы стали 
покидать опытного борца. 
В итоге Кампаров сравнял 
счет до 3:3, одержав победу 
по последнему результатив-
ному действию.

Стоит также отметить 
Алексея Тадыкина и Кон-
стантина Полтева, которые 
удостоились бронзовых на-
град. Больше всего золотых 
медалей – четыре – завоева-
ли борцы из Красноярского 
края, по одной награде выс-
шего достоинства увезли в 
Москву, Московскую область, 
Мордовию и Новосибирск. По-
бедителей и призеров награ-
дили медалями, грамотами, 
авторскими кубками, а также 
денежными сертификатами 
на 50, 15 и 5 тысяч рублей. 
Поощрения размером 25 ты-
сяч рублей получили также 
тренеры, подготовившие 
чемпионов.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Баскетболисты «Барнаула» 
8 ноября провели домашний 
матч против одного из пре-
тендентов на чемпионство 
Суперлиги-2 – магнитогор-
ского «Металлурга». Впер-
вые игра проходила вместе 
с болельщиками, которые 
смогли поддержать свою 
команду.

«Барнаул» и «Магнитка» счита-
ются одними из фаворитов ны-
нешнего сезона. Неудивительно, 
что их личная встреча ожидалась 
с большим интересом. И поначалу 
на паркете спорткомплекса «Побе-
да» шла равная борьба. Небольшой 
шок у болельщиков (на трибунах с 
учетом социальной дистанции из-за 
эпидемии коронавируса присут-
ствовало около 170 человек) вызвал 
лидер гостей Фещенко, который 
поразил кольцо почти с середины 
площадки под аккомпанемент сире-
ны об окончании третьей четверти 
– 18:18. Во второй десятиминутке 
«Барнаул» подошел к делу серьезнее, 
включив прессинг, что позволи-
ло сбить у магнитогорцев прицел. 
В итоге хозяева стали заметно 
отрываться от соперника – после 
трешки Чиликина преимущество 
стало двузначным – 32:20. С таким 
отрывом команды и ушли на боль-
шой перерыв – 42:30.

Не завелись гости и в третьей 
четверти, хотя и попытались акти-
визировать игру в ее начале, набрав 
семь очков подряд. Главным заво-
дилой этого рывка стал Фещенко. 
Однако барнаульцы быстро восста-
новили двузначное расстояние, 
продолжая действовать собраннее. 
«Магнитке» же не хватало скорости 
и желания вырвать победу во что 
бы то ни стало. Большая часть за-
ключительного игрового отрезка 
так и вертелась вокруг преимуще-

ства хозяев в 15 очков. Отдельные 
удачные эпизоды в исполнении 
Фещенко, Матвеева и компании 
перелома не вносили – на них было 
что ответить Чиликину, Чеварен-
кову, Злобину, Куземкину. Точным 
дальним попаданием отметился в 
концовке игры и Ермаков. «Барна-
ул» уверенно вел дело к тому, чтобы 
одержать третью победу подряд. 
«Металлург» особо не возражал.

Главный тренер магнитогор-
цев Артём Куринной после матча 

попросил своих болельщиков не 
судить строго, отметив, что не-
которые игроки пребывали не в 
оптимальной форме из-за перене-
сенного коронавируса. «Все основ-
ное будет в плей-офф», – пообещал 
наставник.

Что касается барнаульцев, то 
они преодолели аналогичный 
кризис, вновь набрав прилич-
ный ход. Подопечные Евгения 
Горева гораздо лучше атаковали с 
трехочковой дистации (реализова-
ли девять бросков из-за дуги, тогда 
как «Металлург» всего два), пре-
взошли соперника на подборе. Да 
и лидеры «Барнаула» смотрелись 
интереснее своих визави. Самы-
ми результативными игроками в 
нашей команде стали разыгрыва-
ющий Артём Чеваренков, на счету 
которого 16 очков и 7 передач, а 
также форвард Алексей Чиликин 
(14 баллов).

Победа позволила алтайским 
баскетболистам догнать в турнир-
ной таблице «Тамбов», который в 
Курске потерпел неожиданное по-
ражение от «Русичей» (79:82). Сле-
дующий матч барнаульцы вновь 
проведут на своей площадке уже 
11 ноября против челябинского 
«Челбаскета».

Евгений ЛИМАНСКИЙ
Фото: CX News – 
новости спорта 
Алтайского края.

«Магнитку» угостили трёшками

м к и в п р/о о

1
«Тамбов» 
(Тамбовская область) 5 4 1 396-368 9

2
«Барнаул» 
(Алтайский край) 5 4 1 399-361 9

3
«Металлург» 
(Магнитогорск) 5 3 2 344-345 8

4
«Чебоксарские 
Ястребы» (Чебоксары) 4 3 1 346-279 7

5
«Нефтехимик»
(Тобольск) 4 3 1 322-330 7

6
«Челбаскет» 
(Челябинск) 5 2 3 340-385 7

7 «Динамо» (Ставрополь) 4 2 2 300-261 6
8 «Русичи» (Курск) 5 1 4 401-477 6

9
«Динамо-МГТУ» 
(Майкоп) 4 1 3 287-283 5

10
«МицуБаскет» 
(Липецкая область) 3 1 2 221-212 4

11
«БАРС-РГЭУ» 
(Ростов-на-Дону) 4 0 4 265-320 4

Чемпионат России по баскетболу. Суперлига-2
  ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА .

Жена и друзья Николая Полтева не сдерживали эмоций.

Адам Курак.


